
●
奥运会 32 个大项，329 个

小项，繁多的比赛，得有所选
择。

三大球影响力大，喜闻乐
见，要看。当然是看中国队
的。遗憾，只有女篮、女排可
看。女足没出线，男子全军覆
没。

女篮，东京奥运会第五，希

望这次再进一步，进前四，最好
能拿块牌。铜的也很好。

女排，东京奥运会表现不佳，
无缘八强，希望这次有所表现。
拿冠军的可能性很小，因为强敌
众多。打得好一点，拿个第五第
六名。进前四，拿块铜牌，那是大
喜过望。

三大球总体情况不佳，得总
结教训。

●
还有一球，也是大球，橄榄

球。女子橄榄球，巴黎奥运会首
设项目。中国队参加。多年前，
在广东清远的三坑，曾见过女子
橄榄球的集训，那个辛苦远超女
足。姑娘们训练量之大，惊人。
大沙袋、大哑铃，一个个练得手臂
比常人的腿都粗，一个个晒得像
来自非洲。

看在辛苦付出的份上，也得
捧捧场。

●
田径，运动之母，奥运第一大

项。不用避讳人种的差异，中国
田径不强，像刘翔这样的天才，少
说，五十年一遇，不可求。

女子铅球，35岁的巩立姣还
在坚持，有拿牌的实力。如夺金，
开怀大笑。

竞走，男女都不错，有拿牌夺
金的希望。但是，这项目的可看
性较差。

本想说女子百米接力可以看
看，一查，连进军巴黎的资格也没
获得。大将已老，后继无人？！

林薇、吴艳妮的女子跨栏，能
跑进决赛，就是大突破。希望有
惊喜。

别的还有什么？
●

没什么了，也正常。你有你的
强项，我有我的优势，各领风骚。

我们的优势，限于篇幅，另说。
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奥运看什么I

针毡帅位

●欧洲杯刚刚收摊，索斯
盖特就炒了自己的鱿鱼，辞去
了英格兰队主帅的职位。他的
任期是要到今年年底才告结束
的，英足总也没有任何意愿要
他卷了铺盖回家。只要索斯盖
特情愿，他可以续约仍旧坐在
英格兰队的帅位上，率队去拼
一记 2026 年的美加墨世界杯
的。索斯盖特告退，这么快地
一闪身，使得英格兰的媒体、名

宿乃至球迷对他的讨伐与抨击全
部扑了空。帅位上空荡荡的，你
骂谁去？哈哈。

索斯盖特做了八年英格兰主
教练，他的功绩其实不小的。拿
下了一届世界杯四强，一届世界
杯八强，两届欧洲杯亚军，仅仅没
有夺得过世界大赛的冠军而已。
这届德国欧洲杯，索斯盖特顺应
民意，要“让足球回家”。只是年
轻的西班牙队横空出世，截走了
冠军奖杯，足球既然回不了家，索
斯盖特也是个有尊严的英国绅
士：“我回家吧！大家省心。”索斯
盖特的年薪为580万欧元，是欧洲
杯诸强主帅中薪金最高的一位。
少拿了近半年的薪水，索斯盖特
并不恋位贪财，还是有点腔调的。

●我以为，历届英格兰队的
实力一直是被世人高估。英超联
赛名头大，不等于英格兰本土球
员本事大。英超球员身价高，也

不等于英格兰本土球员就水平
高，光是依照名气与身份来评判
一支球队的实力只是毛估估的推
算。不够准足的。云集了一大队
的名牌球员出战，最大的难点是
更衣室里能够太太平平吗？这届
英格兰队中爆出大牌们互不服
帖、互不买账的故事是多了去。
索斯盖特场上场下都有两头受
气，左右为难的镜头闪过。可以
讲，坐上英格兰帅位的，是如坐针
毡，如芒刺背，如履薄冰，几百万
欧元的工资不是好拿的。

英足总已经在打了灯笼寻找
新帅了。大牌名帅们被相中的勿
勿少少。还在任上的瓜迪奥拉，
正闲赋在家的齐达内、穆里尼奥，
都有挂帅英格兰队的可能。另有
大佬级别的大帅才能镇住更衣室
里的各路大牌球星。不过，帅位
上还是铺了针毡的。就看哪一位
铁帅敢于上位了！

身边的足球

积极向善
的一小步

“你们觉得这样正常吗？”
在2022年一项ATP赛事中一

轮游后，法国球员佩尔雷遭到铺天
盖地的网暴，不甘示弱的他对此进
行了回怼。2023年，法国网球联合
会联合人工智能公司“保镖”，在当
年的法网提供了一项反网暴的工
具，用语料库分辨出仇恨言论并予
以屏蔽的方式，保护所有参赛球员
的社交媒体账号。

佩尔雷被网暴，不是个例，网
球也不是唯一被网暴侵蚀的体育
项目。在人工智能高速发展的前
提下，ATP于近期推出一项服务，
结合人工智能的自动审核、调查等
功能，通过帮球员屏蔽辱骂性评论
等的方式，确保他们的身心健康。

体育一直是网络暴力的重灾
区，其中存在多层因素：骂球员

“不会出错”、赌球失败发泄、体育
“饭圈化”等。但不论什么原因，
暴力就是暴力，不论这背后有什
么原因，都不可接受。

另一种形式的网暴，往往以
调侃的方式出现。在体育圈，对
球员开开玩笑似乎“没什么”。但
玩笑和暴力之间还是有界限，那
就是被调侃方感到自己是否被尊
重。或许被调侃方可能有一颗玻
璃心、抗拒一切调侃，但这不代表
玩笑不该以尊重为前提。一般
来说，运动员的地位和价值基本
能“德配得上位”，应该能就此赢
回一些尊重吧？

但树大招风，常常他们有多
少粉丝，就会有多少喷子。就像
德约科维奇背负的负面标签，就
包括了“不够高端”的塞尔维亚国
籍、与“众星捧月”的费德勒和纳
达尔等竞争，但这依然难以改变
他在男子网坛的地位。

悖论的另一边，在于这些球
员还不能放弃自己在社交媒体上
的形象塑造。否则，就会变成“查
无此人”，处于被遗忘的边缘。

因此，ATP的人工智能服务，
至少能在体育管理机构的层面，
为网坛甚至体坛开个先例。对体
育来说，人工智能并不陌生，像鹰
眼、视频助理裁判等。但体育可
以不止利用科技监督比赛，还可
以运用人工智能营造向善发展的
趋势，ATP 最新的服务就是一个
生动例子。

如果能同时兼顾人工智能技
术和管理方面的优势，将推动科
技更好服务于体育。在人工智能
不可逆地高速发展的情况下，体
育若能率先利用人工智能营造向
善氛围，将给其他领域提供一个
很好的参照模版。

球员眼中的不正常之事，就
快“变了”。这是人工智能在体育
领域走出的一小步，希望这微小
的一步，能推动各个领域积极向
善的一大步。

带回正确航道？

本周，巴黎奥运会就要到来
了。尽管还没有正式开幕，但是
已经从流露出来的一些新闻，让
我们感受到法国人对这次奥运
会不一样的热情和投入。

开幕式搬到户外的塞纳河
上，不设主场馆，也没有大型团
体操表演，所有的运动员，就是
开幕式的表演者主角。45 条船
载着各国和地区运动员，缓缓驶
过塞纳河 6 公里的河道 16 座大
桥，尽情地在船上表演他们想要
表演的舞蹈。而观众，齐涌在塞
纳河两边的岸上，这是一幅多么
美好欢快的狂欢景象——这 30
万岸边观众绝大多数都是免费
的。

为了治理塞纳河，几年来巴
黎当局花费了14亿欧元，直到向
来细菌超标的塞纳河水能够进
行奥运水上项目为止。

这几天，开幕式的演练正在
紧锣密鼓地进行，控制船的速
度，防止碰撞，这么密集的船只
（加上各种辅助船只共90艘）要
精确地航行到终点，不是一件容
易的事。

运动员住的是宿舍，这与过
去奥运村的设置不一样；睡的是
专门从东京购入的纸板床，在三
年前的东京奥运会上，这种既环
保又结实的纸板床让法国人留
下深刻印象，因此继续用纸板
床！

本届奥运会法国人主打环
保牌，运动员房间里甚至没有空
调，他们从地底下80米深处抽上
来地下水作为“地冷”，试验了一
下，两个人在房间里，室外40摄
氏度，室内可以达到28摄氏度。

至于运动员伙食，那更是简
单。巴黎奥运会所有参加者，不
管是官员、运动员还是工作人员，
都是一样的伙食，据说还大部分
是素的，这就苦了肉食者们了，要
想满足味蕾，就得自己带大师傅
了。

奥运金牌向来是最看中的
纪念物，过往奥运会主办国都极
尽办法在这上面突出主办国的
特点。法国也不例外，金牌的中
间镶嵌了取自于检修埃菲尔铁
塔更换下来的旧铁，这一招真是
既节省，又有意义。

艺术之都的法国，理念就是
与众不同。

1892年，法国人顾拜旦发表
演说，首次提出“复兴奥林匹克
运动”，法国人对奥林匹克运动
的理解，应该是最深刻的。1984
年，美国人尤伯罗丝将奥运会首
次以商业运作方式举行，扭转了
前几届奥运会的巨额亏损，投入
5亿美元，还获利了2.5亿美元。

这一次，法国人的塞纳河盛
典，是否将又有些偏航的奥运会
带回到正确的航道上？

欧洲杯落幕，球迷的注意
力恢复到中超身上，此前看到
一个采访，欧足联主席说，当我
们听说约有3亿人次熬夜观看

欧洲杯比赛时，我们其实挺感动
的。

本届欧洲杯一共51场比赛，
3 亿人次的话平均每场是近 600
万人次。

但是坦率地说，从2000年开
始到现在，这差不多是在我记忆
中，在我们身边热度最低、关注度
也最低的一届欧洲杯。

破圈的人物和话题很少，几
乎没有。和 2022 卡塔尔世界杯
的热度，完全无法相比。

还好是在中国球迷心目中一
直人气颇高的英格兰队进入了决
赛。

相比欧洲杯，本届美洲杯在

我们身边的热度，就更清淡了。
当然，美洲杯过往大多数时候就
是不冷不热，不像欧洲杯，热的时
候是真的很热过。

我们所说的这个热度，是在
我们自己身边的。这两大杯赛在
当地的热度是另一回事，通过电
视转播，我们看到欧洲杯现场的
上座率，这次还是很高的，美洲杯
同样如此。

所以中国足球，包括中超联
赛还是要把自己的比赛办好。虽
然水平不够高，但是中超联赛对
于中国球迷是很容易产生天然的
归属感和亲密感。

毕竟这是我们身边的足球。


